
Dos focos de interés tuvo ayer el caso
del naufragio de la lancha pesquera
“Bruma”. Uno en alta mar y otro en la
bahía de San Vicente. 

Casi media hora duró un emotivo acto
ecuménico realizado pasado el mediodía,
cuando 70 familiares de los siete tripu-
lantes de la nave despidieron a sus pa-
rientes desaparecidos el 30 de marzo.

Su traslado demoró tres horas entre
Coronel y el lugar donde una boya indica
el área donde se perdió el rastro de la
lancha, a unos 15 kilómetros al noroeste
de la isla Santa María. 

La ceremonia se realizó a bordo del
remolcador “Janequeo” de la Armada.
Fueron lanzadas al mar coronas de flo-
res, las que cayeron cerca de naves de
pesca artesanal provenientes de localida-
des costeras del Biobío y Maule.

“Tuvimos la fortuna de saber donde

está la ‘Bruma’. Están diseminados sus
cuerpos, pero su espíritu permanece”,
dijo Cecilia Urrutia, vocera de las familias
y presidenta de la Asociación Gremial de
Bacaladeros del Maule.

Antes del viaje, la Armada informó que
hubo tres nuevos hallazgos de restos de
la “Bruma”. Según Urrutia, “uno de ellos
es el eje. No había nada alrededor, lo que
demuestra el grado de destrucción”. 

El comandante en jefe de la II Zona
Naval, contraalmirante Arturo Oxley,
señaló que se realizaron “todos los es-
fuerzos iniciales para tratar de encontrar
a los sobrevivientes. A medida que pasa-
ron los días, y no teníamos resultados
positivos, pasamos a una fase de rebús-
queda submarina donde pudimos encon-
trar algunos restos”. 

“Quisimos en esta rebusca simbólica
(en superficie) traer a las familias y
ayudarlos a cerrar un ciclo doloroso.
Cuando se cumplen las condiciones en las

cuales las expectativas de vida razona-
bles ya no están, eso (búsqueda de sobre-
vivientes) deja de ser una obligación,
pero entendemos, y como somos sensi-
bles a la situación, hicimos todo lo posi-
ble y fuimos mucho más allá”, agregó. 

Tripulantes del “Cobra”:
“Nos sentimos dolidos”

En una carta pública, los tripulantes
del pesquero “Cobra”, apuntado en la
indagatoria como posible responsable de
colisionar a la “Bruma”, expresaron sus
“más sentidas condolencias” a los fami-
liares de desaparecidos. Nos duele pro-
fundamente —añadieron— la pérdida de
nuestros colegas de trabajo. Estamos
hablando hoy porque recién estamos en
condiciones de hacerlo. Para nosotros
también han sido días difíciles, de mucha
incertidumbre y de mucha angustia”. 

“Nos sentimos dolidos. Varios no pode-

mos salir a la calle porque somos señala-
dos con el dedo no solo como protagonis-
tas del accidente, sino también como
responsables de esta tragedia. Para
nosotros, la vida es lo más valioso. Esta-
mos cooperando activamente con la
investigación y confiamos en que se
establecerán con claridad las causas de
este lamentable accidente. Mientras no
haya certezas, pedimos respeto para

nosotros y sobre todo, para nuestras
familias”, agregaron. 

Ayer, casi en paralelo, pescadores
publicaron videos sobre movimientos del
“Cobra” y posibles acciones de limpieza.
La Capitanía de Puerto de San Vicente
aclaró que fueron peritajes submarinos
que la fiscalía encargó a la PDI. 

El “Cobra” está incautado y con prohi-
bición de zarpe hasta el 23 de abril.

EN PARALELO, EN LA BAHÍA DE SAN VICENTE, PERITAJES AL “COBRA” GENERARON ALERTA ENTRE PESCADORES

Con emotiva ceremonia en zona del naufragio,
familiares despidieron a tripulantes de la “Bruma”

AYER HUBO UN ACTO SIMBÓLICO EN ALTA MAR.— Los operativos de búsqueda de so-
brevivientes y de restos de la “Bruma” se extendieron durante 18 días. 
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MARIO ROJAS M. y FELIPE GONZÁLEZ

El inicio de 2025 trajo una
nueva señal preocupante para el
futuro demográfico del país.
Enero, generalmente el mes con
mayor cantidad de nacimientos,
registró su cifra más baja.

Según el Instituto Nacional de
Estadísticas (INE), solo se conta-
bilizaron 12.827 alumbramien-
tos, lo que representa una caída
de 42% si se compara con 2015,
cuando se registraron 22.271.

Si el mes que solía concentrar
el peak de nacimientos ahora ano-
ta su punto bajo, se vuelve más
clara la crisis de natalidad en Chi-
le, por lo que a juicio de los exper-
tos, debería ser parte de las agen-
das de los candidatos presiden-
ciales, con foco en medidas para
sobrellevar el fenómeno.

Mónica Soto, docente de Eco-
nomía y Negocios de la U. Alber-
to Hurtado, plantea que “debe
haber una visión desde la política
y los candidatos para abordar no
solo la baja natalidad, sino que
también el envejecimiento”.

“Sin duda es un tema que se
debe incluir en los programas.
La crisis de natalidad no es solo
un dato demográfico: es una se-
ñal de alerta sobre las condicio-
nes actuales para proyectar la vi-
da en Chile que afecta directa-
mente a las políticas educativas,
de salud, previsionales y de de-
sarrollo económico. Por lo tanto,
debe ser parte del debate presi-
dencial”, dice Paola Contreras,
académica de Educación y Hu-
manidades de la U. de Tarapacá.

Eso sí, añade que se debe abor-
dar “desde una perspectiva que

no culpabilice a las mujeres ni
romantice la maternidad, sino
que reconozca las barreras es-
tructurales que enfrentan” quie-
nes desean tener hijos.

Para Cristián Blanco, docente
de Ciencias Económicas, Empre-
sariales y Jurídicas de la U. de La
Serena, “es fundamental que los
candidatos incluyan en su agen-

da las medidas para abordar esta
problemática, ya que las impli-
caciones de una baja natalidad
son profundas y multifacéticas”.

Sostiene que las medidas de-
ben fomentar también “el bie-
nestar de las familias, a través de
incentivos económicos, acceso a
guarderías y licencias parentales
más amplias”.

Referente demográfico

Si se considera la cantidad de
nacimientos entre 1992 y 2024,
desglosado s por mes —de
acuerdo con datos del Departa-
mento de Estadísticas e Informa-
ción del Ministerio de Salud—,
en los meses de enero se han pro-
ducido, en total, 683 mil. El mes
que más se le acerca es marzo,
con 667 mil nacimientos, y sep-
tiembre, con 666 mil.

Soto destaca que enero “sirve
en términos demográficos para
saber cómo se vendrá la ten-
dencia del año, entonces es
preocupante la caída que ob-
servamos”.

Por ejemplo, plantea entre los
elementos que hacen de enero
un mes de alta natalidad que “las
concepciones se realizan entre
marzo y abril, una época de cam-
bio estacional, de retorno a tra-
bajos y estudios, lo que también
permite a muchas parejas y fa-
milias organizarse”.

“Coincide con las vacaciones
de verano, donde muchas fami-
lias tienen más tiempo. Esto faci-
lita la posibilidad de dedicarse a

la crianza y el cuidado del recién
nacido”, apunta Blanco.

Suma que, además, “muchos
hospitales y clínicas pueden es-
tar más preparados para atender
partos, ya que la demanda pue-
de ser diferente en comparación
con otros meses”. 

En esa línea, la caída de naci-
mientos “durante el mes históri-
camente más alto refuerza que
no estamos ante una fluctuación
estacional, sino frente a un fenó-
meno demográfico sostenido”,
advierte Paola Contreras.

Marinella Mazzei, de la Es-
cuela de Salud Pública de la U.
de Chile, dice que la caída en
enero “es una consolidación de
un proceso que, como hemos
visto, se ha venido produciendo
mes a mes y año tras año, que se
observa en todos los segmentos
y en todas las regiones”. 

Además, la académica de
Ciencias de la Familia de la U. Fi-
nis Terrae, Rosario Undurraga,
señala que “el grupo que está te-
niendo hijos en su mayoría son
mujeres entre 30 y 34 años, en-
tonces eso confirma la tendencia
de la maternidad tardía”.

Enero, mes que generalmente suma mayor cantidad de nacimientos, registró caída de más de 40% respecto de 2015

Crisis de natalidad: expertos llaman a que
candidatos aborden fenómeno en programas

JUDITH HERRERA C.

Los especialistas plantean que se
necesitan medidas que fomenten el
embarazo, pero también garantías
económicas y laborales. Baja en nacidos
también consolida maternidad tardía.

CAÍDA DE NACIMIENTOS .—En Chile se ha agudizado la crisis de natalidad
por la baja cantidad de alumbramientos desde hace ya años. 

En el marco de la discusión del
proyecto de un nuevo financia-
miento para la educación superior
(FES), que pone fin al Crédito con
Aval del Estado (CAE), la comi-
sión ad hoc de la Cámara de Dipu-
tados está votando los artículos e
indicaciones presentadas. Hasta el
momento, se ha pronunciado so-
bre 29 artículos de la iniciativa,
quedando seis pendientes.

Desde la semana pasada, la ins-
tancia presidida por Mónica Arce
(Ind.) ha citado a dos sesiones cada
martes, tras la suma urgencia
puesta por parte del Ejecutivo a
principios de marzo. 

Siguiendo la misma línea, la

próxima semana se llevarán a ca-
bo cuatro sesiones de la comisión
en total: lunes, martes y miércoles,
siendo esta última hasta el total
despacho de la iniciativa.

“Este proyecto tiene su origen
en un interés electoral, por lo que
es esperable que el Gobierno y los
parlamentarios oficialistas acele-
ren su tramitación en este mo-

mento. Pero preocupa que no se
aborde el punto central, que es lo
que ha surgido en la discusión tri-
butaria”, en cuanto a que “el país
no resiste un impuesto más, me-
nos un impuesto a los gradua-
dos”, afirma Daniel Rodríguez, di-
rector ejecutivo de Acción Educar.

En tanto, el diputado Sergio Bo-
badilla (UDI), integrante de la co-

misión, sostiene con respecto a es-
ta celeridad que “al Presidente se
le está acabando el tiempo y por
eso le pone urgencia, pero este es
un trámite que ha carecido de los
espacios para que se acoja a quie-
nes opinamos distinto. Aquí, el
Gobierno está usando y abusando
de mayorías circunstanciales que
tiene en la Cámara de Diputados y
en la comisión de Educación en
particular para sacar adelante una
iniciativa que claramente no está
resolviendo el problema”.

Detalla que durante la tramita-
ción han planteado que el texto
legal se separe en dos, y por una
parte se vea el financiamiento al
sistema, y por otra, el fin al CAE.
“Aquí, claramente, lo urgente,

creo yo, es que se debiera legislar
en torno a la promesa presiden-
cial de condonación universal pa-
ra los deudores del CAE, que es lo
que muchos están esperando. Pe-
ro este Gobierno ha enredado es-
te proyecto”, critica.

“Pueden parecer
abruptos”

Su par Emilia Schneider (FA),
hasta hace poco titular de la comi-
sión, asegura que “la tramitación
del proyecto que crea el FES y ter-
mina con los créditos por estudiar
ha sido más lenta de lo esperado,
porque lamentablemente la dere-

cha se ha dedicado a dilatar y usar
una serie de artimañas para evitar
que avancemos”.

En tanto, Arce dice que “es-
tos plazos, que pueden pare-
cer abruptos, buscan atender
la necesidad de las comunida-
des educativas de contar con
soluciones para el CAE y un
nuevo sistema de financia-
miento sin los problemas del
anterior, y es a eso a lo que
buscamos responder”.

El Ministerio de Educación,
en tanto, asegura que el FES es
“una prioridad para el Gobier-
no”, y que las urgencias legisla-
tivas se basan en eso. 

Financiamiento de la educación superior

Gobierno acelera tramitación del FES y
oposición cuestiona calidad del proyecto:
comisión lo despacha la próxima semana

Diputados han tenido jornadas de doble sesión y luego del feriado cumplirán cuatro
citas más, hasta total despacho. Ejecutivo asegura que la iniciativa es “prioridad”. 
MACARENA CERDA M. DISCUSIÓN.— Hasta el martes, se habían votado 29 artículos del proyecto.
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‘‘Al Presidente se le está acabando el tiempo y
por eso le pone urgencia, pero este es un trámite que
ha carecido de los espacios para que se acoja a
quienes opinamos distinto”.
.......................................................................................................................................

SERGIO BOBADILLA
DIPUTADO (UDI)
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